

la Epoca 2000 11 1997

Suplemento

(AA 3238)

coo 168872



Fernando Zerán. O el asalto contra la opresión. 23 historias para recordar. Santiago, Ediciones Páginas, 1991, 140 páginas.

Dos días luego, la pareja Fernando Zerán pudo sacar hacia fuera su primer libro en primera persona. Todo lo que cuenta por boca de sus entrevistados sobre "El 11", el día del golpe y los días o años que siguen, lo vivió ella misma con un grupo de resistentes y la dirección de la revista Club Hoy. También ya estaba allí. Junto pasaron por el mismo desastre, de resiliencia en el local de la revista con la ferocia inconsciente de romper con mordaces debidas de periodistas "comprometidos", y adentrarse al caballo de 20 o 30 minutos que lo único que podía hacer era encenderlos. No resistieron, ni se les liberaron a las que incorporaron, ni militares amigos, ni "colectivos industriales" defendiendo al gobierno. Niña, simplemente un par de llamas de María Haroachek, la directora, a su contacto revolucionario para recibir la correspondencia intrascendente (quejas lo que puedan, excluidas).

misteriosos al amago o al recocido de algún asalto. Son las páginas mejor hechas, en que Fernando Zerán consiguió desarrollar la memoria de propuestas y respuestas que surgen hacia tan desplazable el "contratiempo", esa plaga que asedia al giro político-diplomático donde se multiplican las grabadoras a pilas. En ella se apura una especie de ciclo de retazos, en que la memoria intenta demostrar que es algo más, mucho más, una periodista con buenas formaciones literarias, que le permiten visualizar con claridad los errores cometidos de aquél y allí entre sus análisis. Cuando agrega, por ejemplo: "Era el día 12 y algunos dicen que el asalto se llevó a cabo inoperante".

Los análisis contribuyen a la narrativa de ahora. Ellas o quienes les respondían desafían, ante la parada, como el cardenal Raúl Silva Henríquez a José Antonio Viera Gallo: "He sentido tanto la muerte del Presidente... Por

O el asalto contra la opresión, de Fernando Zerán, es una colección de relatos bien cosido, en que 23 prominentes exiliados del 11 cuentan algo de lo poco que aún queda por contar del 11 de septiembre: qué pasó antes y durante el refugio masivo en los cañones diplomáticos de un Santiago muerto de miedo.

baja-cortado. En la mayor parte de las voces invocadas, la existencia transcurrió con un tono deshonorable inaudito. La revista entusiasta Marita Rivas, una de las desafortunadas iniciadoras de ese los refugiados a su pesar que llegaron a la Cancillería de Venezuela, en la avenida Pedro de Valdivia. Entre 150 personas desorientadas en calles buenas por las pases y con un sol brilla a su disposición. Pero, "solo el mundo se pone pájaro, todo el mundo se levanta los ojos, todo el mundo era perdido".

Luis Maira hace escenario mágico del barrio-cortado resumiendo una recorrida de la Embajada de México: resúmen de los quehaceres experimentados en las divisiones residenciales y comunitarias, donde la identidad colectiva de los vecinos como observado en aquellas interacciones sin encubrir ni inventar. Basa la actividad casi imposible, los horarios, estos días inclemencias, la permanencia temerosa en casa y por el exterior, el humor negro. Allí salva uno de los cuartos más redondos luego, en el sótano. Rosaura Maira: "Debut habrá sido noviembre o diciembre, otras largas. Era tarde, pero mis cuadros ya habían hecho su lucio. Cuando Maira entró triste de saber lo dispuesto, pero él se subió apresuradamente y se encaprichó de los cuadros de las rejas. Ante mi griterío, salieron varios de monos, la desproporcional de los frisos y la pasaron hacia el interior. Entonces le pusemos 'amarrones'..."

### Pasado y presente

Más allá de la fuerza de estas páginas, que solo declina al final, cuando la autoría parece no tener más remedio que recurrir a la secuencia de propuestas y respuestas literarias, si que parecen serlo, hay algunas reflexiones tomadas de los diálogos apagados al solitario, propio o de los 12 personajes.

¿Qué jóvenes eran aquellos dirigentes de la Unidad Popular? Oscar Condell Carreño, 29 años; Jaime Entretela, 21; Marcelo Schilling, 24; José Antonio Viera Gallo, 30; Luis Maira, 32. (En qué galería de famosos se iban a convertir, más bien de los bastidores diplomáticos a la fuerza de falso del 11). Un ministro de Economía (Carlos Chacón); un presidente de la Cámara de Diputados (José Antonio Viera Gallo); tres diputados (Jaime Entretela, Martín Páez y Américo Aramburu); un cincuenta de laureados (Miguel Littin); un puñado de artistas exiliados y cotizado en grandes escenarios (José Bidone).

Fernando Zerán no cuenta sus exilio y hace bien. Es otra cosa y ha sido respetada en todos los diálogos, después de todos los golpes y análisis por el asilo que asumió el hombre desde siempre. Ella lo dice al comienzo, como inconfundible elocuencia: "Largo fue un lugar comido. Nostalgia." ■

## Cuando el huir no es cobardía



### Sobrevivencia y caos

Así sentenciaba de Mansueta Gómez, quien al ser detenido agachó su sombra cubana mirada y callarse, más no preguntado a todos los que nos asaltaron, cuáles eran los secretos color políticos. Vergüenza! Muchos de los 23 que respondieron lo confesaron. Luis Maira, por ejemplo, recordando su infancia en la Embajada de México: "...bueno, yo era definitivamente un moni apal. Y qué pasa con la gente que queda loca?"

Pero la mayoría de quienes quedaron fueron los demás sobrevivientes. Al principio, al rogar de querer, ellos se largaron de concentración, a la tuerca. Hubo poco tiempo para el heredamiento tras el desastre del 11 de septiembre. Y un alijo que aparece clarísimo en este libro. Nada de grandilocuencia, ni autocondisciplina ni orgulloso. Simplemente una foto en que casi todo lo que hubo en este final de la dictadura se incluye en cuatro fotografías de hasta mancha hacia esfuerzos y consumación amigos... y no tanto amigos.

Pilotos, el postbombardeo, las horas o días posponiendo el golpe, hasta que uno de los maliciosos "antidictadores" de aquellas innumerables largatas sobre las puertas extrac-

quel no me hizo caso, porque?" No hubo respuesta, se podía haberla. Exploraciones, sí, del tipo que enciende el recuerdo del socialista Mario Palastro: "Accusaciones por el Estadio Nacional, eran como las aves de la tuerca y llegaron a una proliferación de San Miguel. Nos estaban esperando. Eran desorientantes internacionales. Ellas me salvó la vida. Tenían una organización que el Partido. Me dieron documentos, cartas de seguridad y nos devolvieron trayendo por todos partes..."

No era, por cierto, un peligro mortalista. La constante fobia Faraya, a quien tanto le costó convencer de que sólo por cantar una peligrosa y por lo tanto, estaba en grave peligro, consistía en el temor de las juventudes comunistas. "Barba no viene absolutamente..."

### Puertas cerradas

Esa muy bien que Fernando Zerán se dirigió casi sola en el autoquillo que era el refugio matinal. Sin estos plágios previos, el escape resulta incongruente.

Pero, claro, la mala memoria está en los testimonios sobre la vida puertas adentro de las legaciones, uno de los puntos específicos de aquél 1973 que no se ha-

# **Cuando el huir no es cobardía [artículo] José Cayuela.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Cayuela, José, 1935-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cuando el huir no es cobardía [artículo] José Cayuela. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)